
《奥林匹克大逆转》厚厚一
大本，是国际奥委会原市场开
发总监麦克尔·佩恩（Michael
Payne）影响全球体育营销的

“圣经级”教科书。书中实战案

例不仅让“奥林匹克”成为全球最
昂贵的品牌，也使TOP营销计划
成为全球体育盛会抄袭或借鉴的
商业开发范本。

2008 年北京奥运会那阵子，
谁要说没看过《奥林匹克大逆
转》，你都不好意思跟形形色色的
奥运会合作伙伴、赞助商们谈体
育商业营销事儿。

这巴黎奥运会才结束没多少
日子，突然间国际奥委会三家
TOP 赞助商（全球合作伙伴）宣
布终止与国际奥委会的顶级合
作，到期后不再续约。这可是三
家老牌日本品牌顶级赞助商——
松下电器、丰田汽车、普利司通轮
胎。换位思考我就想啊，这日本
人多贼啊？三家奥运会顶级赞助
商同时退出？无形中的影响简直
就是一次奥林匹克小逆转。

我们这代人比较幸运，从事
体育工作几十年来直接或间接
参与过全运会、农运会、民族运
动会、亚运会、大运会、奥运会、
冬奥会、青运会、军运会、警察运
动会……还有世界田径锦标赛。
只叹人生苦短，从中国足球的参
与人口基数和青训体系建设来
看，影响世界人民的体育盛会世
界杯足球赛这辈子估摸是没机会
参与了。不过还是感觉挺庆幸，
随着我国国力早已屹立于世界东
方，真没必要什么运动会都由中
国城市申办。

话又说回来了，当三家国际
奥委会 TOP 赞助商到期后不再
续约，就立马有声音跟进“中国企
业应该抓住这个契机”，让中国品
牌赞助商来填补奥运会全球合作
伙伴的“空位”。赵本山同志说得

好“要啥自行车啊”？如果没有全
球产业链营销市场的布局，打肿
脸充胖子去争当国际奥委会全球
合作伙伴，现在来看就纯属忽悠。

之所以要提到“奥林匹克小
逆转”，就是因为随着科技时代汹
涌澎湃地到来，随着智能技术无
孔不入的落地，传统奥林匹克体
育营销真的要改变了。我就跟奥
运会全球合作伙伴 VISA 信用卡
调侃过：现在谁兜里还揣现金？
谁结账还用信用卡？前不久路过
一寺庙烧香拜佛敬“善款”，人家
香炉前都挂一张“香火钱扫二维
码”。

不是国际奥委会不明白，这
世界变化快。扎克伯格扎老师说
得好：“互联网改变了人类的一
切，让我们可以知道什么，以及体
验什么。”
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前两天见到朋友圈里好几位
业内同事都在转发一组体育产业
发展的文章，内容紧扣“46号文十
周年”。赶紧上网查了一下，才忽
然意识到曾经轰动一时的《国务
院46号文》已经发布十年了……

回想2014年10月20日，国务
院颁布了《关于加快发展体育产
业促进体育消费的若干意见》（国
发〔2014〕46号）。自此，中国的体
育产业开始进入一个全新的时
代。在政策和资本的双重助推
下，体育一度成为最当红的风口。

就在46号文发布后没多久，
某一天晚上，张迅（时任五星体育
传媒副总）打电话给我，约我周五
上午到台里参加一个座谈会。他
说有沪上多家金融机构（银行、基
金等）的专业人士希望来五星体
育做跨行业的市场调研。因为46
号文刚刚出台，引发了很多财经
界人士和机构对体育行业和产业
的极大兴趣。

于是，怀着一颗“好为人师”的
心，我这个自认对国际体育产业发
展有一定认知理解的“夜猫子”就
在那个周五的上午出洞了……到
了五星体育20楼的小会议室，里
面二三十号人的景象直接把我惊
到了！我和张迅两人更像是深陷
于人民战争的汪洋大海……

当然，这种小场面又岂能难
倒娄老师？接下来的一小时内，
娄老师口吐莲花、口若悬河、眉飞
色舞、手舞足蹈：什么中国的体育
产业嗷嗷待哺、中国的体育市场
亟待开垦、中国的球迷群体急需
培养……又是什么英格兰足球光
是四级职业联赛就有92支球队，每
年的足总杯参赛队多达732支……
甚至还有什么对比上海，纽约、洛
杉矶各有地方体育台三家，依托
城内上两位数的职业球队就能潇
洒绽放，自顾自美丽……

总之，用张迅的话来说就是，
娄老师一盆一盆的凉水“无情地
绝情地伤情地”泼向一屋子的金
融界人士，泼得人家刚刚被46号
文撩动起来的“体育心”瓦凉瓦凉
的……

十年一晃，一晃十年。十年
间，中国体育产业的发展轨迹实
在像极了一辆过山车，直教人一
言难尽！

最后，引用我朋友圈里某位
前同事的感慨：说实话十年下来，
体育产业作业国民经济重要补充
的初衷和道路，没走通。原因很
简单——竞技体育在咱国民生活
中，不是刚需。无论是玩体育还
是看体育的，比重还是小，可替代
性又强。即便是群众基础好的项
目，也很难有条件让人全身心投
入，跟别的事一冲突大部分人都
可以暂且放放。

十年，
一晃而过

在本场欧冠皇马与多特蒙
德的比赛中，主教练安切洛蒂
在中场休息时的一句话成了比
赛的转折点：“如果我们能打进
第一个进球，那么我们就能再
次逆转。”这句看似简单的激
励，不仅唤醒了下半场的“惹不
起的皇马”，还展现了安切洛蒂
卓越的领导力。

球员们在0比2落后的情况
下进入更衣室时情绪低落，士气

几近崩溃。而安切洛蒂并没有选
择用复杂的战术分析或是批评球
员，而是抓住了一个最核心的关键
点：信念。他清楚皇马具备逆境中
翻盘的能力，而首要目标是重拾信
心。通过将目标具体化——“打进
第一个进球”，他为球员们提供了
一个切实可行的希望，并避免了让
他们过于沉浸于眼前的困境。这
种直接、简洁的言辞不仅没有增加
压力，反而让球员们重新聚焦在下
半场比赛的开局阶段。

这一类语言看似平凡，却往
往起到四两拨千斤的效果。这并
不是一位普通教练能够随口说出
的话。安切洛蒂丰富的经验让他
知道，处于逆境中的球队并不需
要复杂的战术指令，而是需要简
单明确的方向和精神支柱。安切
洛蒂选择了最简单的表达，但背
后却是对球队潜力、对手弱点以
及球员心态的精准把握。他所传
递的这句话，体现了他对比赛和
球员心理的深刻理解。这种沉稳
与智慧正是源自他多年来见证和
参与大场面的积累。

在竞技场上，许多伟大的教
练通过简单而有力的言辞激励球
队。曼联传奇教练弗格森以他的
激情演讲（“吹风机”时刻）闻名，
2012 年曼城在最后一轮逆转曼
联夺冠前，弗格森在更衣室对球
队说：“今天我们要让曼城在历史
上留下污点。”这句话极大激发了
球员的斗志，曼联差点赢得英超
联赛冠军。NBA 历史上最成功
的教练之一菲尔·杰克逊，经常在
球员情绪激动时说一些极其简单
但具启发性的话，帮助他们重回
专注。比如，他曾告诉乔丹：“比
赛不仅仅是进攻，它也是防守。”
这让乔丹重新审视自己的全面
性，最终成为一位不仅在进攻端，
也在防守端主宰比赛的球员。

在竞技场上，伟大的领导者
往往能够通过简单的语言，触及
球员的内心深处，激发出他们的
最佳状态。这种能力不仅是战术
层面的领导力，更是心理上的洞
察与鼓舞，这也是安切洛蒂和其
他顶级教练在关键时刻能够扭转
战局的共同特质。

安切洛蒂
一句之师

收官战的
关键点

过去四个月里，上海申花已
在中超、足协杯和亚冠中，取得主
场10连胜。

本周日，上海申花将在主场
迎战深圳队。射门和进球的转化
率是否能提高？这将是申花能否
打好本赛季最后两场重要战役的
一大关键看点。

最近的两场联赛和前晚的亚
冠，上海申花的单场射门次数都
超过了25次，对河南射门甚至高
达31次，但三场比赛球队进球均
未超过两个。其中两场联赛都以
2比1的比分惊险逆转。

射门和进球的转化率，最近
几轮中超的另一个例子是北京国
安。国安和亚泰比赛，国安全场
射门 12 次，进球是八个，国安和
海牛比赛，射门 16 次进球六个。
而事实上申花这三场比赛射正次
数并不少，分别是 12 次、九次和
八次，进球都是两个。国安和亚
泰、海牛比赛射正也是九次和八
次，进球却分别为八个和六个。

在前锋层面，从 9 月 28 日到
这轮亚冠的最近四场比赛，马莱
莱一直未能取得进球。如果单就
中超联赛来看，马莱莱上一次在
中超联赛取得进球，还要追溯到8
月4日申花在工体对国安的那场
比赛。另一名前锋路易斯最近四
轮中超完成了两个进球和三个助
攻。

当球队进球遇到瓶颈的时
候，多亏有于汉超和吴曦两名老
将不止一次挺身而出，帮助申花
延续了赢球势头，并且在第28轮
之后登上积分榜榜首。

和保级球队的比赛，往往是
越早进球、越多进球，比赛就越会
变得好踢一些。本周末和深圳比
赛，希望申花可以在射门转化率
方面有所提升。

“外战内行”难

●在亚冠精英联赛东亚区
第三轮赛事中，中超球队山东
泰山与横滨水手 2 比 2 打成平
局，上海海港以3比2击败中央
海岸水手，上海申花以2比0力
克川崎前锋。对于上海的两支
球队来讲，比亚冠精英联赛重
要得多的是中超联赛的最后两
轮。内战固然重要，但是外战
也不能轻言放弃。沪上双雄的
主帅斯卢茨基与穆斯卡特在亚
冠精英联赛前的表态都为：对
这场外战要全力以赴，统筹好
球队的力量，争取有一个令大
家满意的战果。海港与申花都
赢球了，这使得一些吐槽者以

“内战内行，外战外行”的指责
落空了。

其实，能够获得参加外战资
格的必须为“内战内行”的球队。
当下的亚冠联赛已经有了改制，
第一级别的赛事称为亚冠精英联
赛，这相当于欧洲的欧冠。第二
级别的赛事称为亚冠联赛，这相
当于欧洲足坛的欧联杯。根据现
有规则，中超冠军和足协杯冠军
将直接晋级亚冠精英联赛正赛，
中超联赛的亚军则进入附加赛，
中超联赛的季军则获得参加亚冠
二级联赛的资格。所以没有在中
超联赛与足协杯赛中夺得优异战
绩的球队是跨不出国门去打外战
的。内战非内行不可。

●中超球队去打外战能够
成 为 内 行 而 获 得 好 成 绩 吗 ？
难。很难。其他的各种各样因

素即使都忽略了，但是在外援加
盟的数量上，中超球队还是吃亏
的。新的亚冠精英联赛已经彻
底开放了外援人数的限制，任何
一支球队只要有本事有钞票就
可以组织成全外援的上场比赛
的阵容。而我们中超球队对外
援的引进与使用是有局限的。
在2024赛季，各中超俱乐部注册
外援不得超过七名。每场比赛
外援上场最多五名。一些亚洲
球队的外援数量达到了野豁豁
的程度，上阵的几乎全部是外援
球员了。如此，中超球队怎么能
弄得过人家？外战战斗力，在优
秀 球 员 的 配 置 上 就 大 大 落 后
了。外战难有好战绩的。扯远
了。打住了。

■ 一晨不染


